



202

~~ESTHER AVILA TELLO~~ vicente de leon
~~UBURTA~~ UBURTA

~~Edomaya~~ ~~U.S.A.~~ ~~URBAN~~

John B. Sturz

~~Carolina~~

Emilia

~~ESTADO~~

Lic. Elmer H. Barriga Soto
Trabajador Social y
Gerente de Desarrollo
Colegiado 15074

~~Final top~~

Acta No 4- 2019

En el municipio de Nebaj, Departamento del Quiché, siendo las nueve con treinta minutos am del dia Miercoles 8 de Mayo de dos mil diecinueve, reunidos en el Salón del mercado de artesanías las siguientes personas:

Prof. Emilio Guzmán sindico primero y presidente de la COMUSAN; Trina Iliana López, monitora de SESAN; Magdalena Noemí Ceto Chel, secretaria de la Oficina de Sindicatos Municipal, Licda. Helen López nutricionista del Distrito de Salud de Nebaj. Sara Yolanda Rodríguez, Educadora para el Hogar del MAGA, Licdo. Carlos Gallego del Área de Salud Ixil, Pedro Gallego Raymundo de COPREDE, Feliciana Cedillo Trabajadora Social de OPS, Licda. Magdalena Guzmán ceto del Área comunitaria de Nebaj, Marling Bulux Reynoso representante de MINEDUC, María ceto Brito de MIDES, Dominga Cedillo y Cecilia Santiago representante de la OMM. PRIMERO: el profesor Emilio Guzman da la cordial bienvenida a los presentes agradeciendo la atención y participación de los presentes. SEGUNDO: El licdo Gallego de COPREDE invita a las instituciones que trabajan salud, la licda Helen presenta datos de niños con desnutrición Aguda de Enero a la fecha del presente año, en donde indica que el área comunitaria a detectado 23 casos de niños con DA y el hospital reporta 9 casos de

ninos con DA, haciendo un total de 32 casos de ninos con desnutrición Aguda de estos 27 tienen desnutrición Aguda Moderada y 5 con desnutrición Aguda severa. La educadora del MAGA comenta que con apoyo de la FAO han realizado capacitaciones con madres de familia enfermas en temas de nutrición, tambien en el uso y preparación de hierbas nativas, se ha dotado de semillas a las familias, las comunidades en donde han trabajado son Ixtupil en preparación de alimentos con chipilin, en xonca en preparación de alimentos con hierbas nativas de igual forma en la comunidad de Xoloche, en Canaqil y Pulay con productores exedentarios en cultivo de cebolla y tomate y en Palop con huertos de chile pimientos. Licda Feliciaana Cedillo de OPS comenta que han trabajado con 934 familias en donde realizan visitas domiciliarias enfocadas en temas de lavado de mano, 300 familias con estufas y filtros, capacitación a comadronas en temas de referencia de casos, capacitación a embarazadas en temas de Alimentación complementaria, señales de peligro, preparación de un plan de emergencia, en total son 78 embarazadas capacitadas, trabajan en 39 comunidades priorizadas por el PC Ixil, tienen programado realizar 60 ferias de Salud con el objetivo de priorizar la promoción de servicios de salud en tema de la ventana de los 1000 días. La Directora de la Dirección Municipal de la Mujer comenta que ellos trabajan actualmente con grupos de mujeres enfocados en temas de salud y nutrición, demostración de alimentos y huertos apoyados siempre de O FAO y SESAN trabajando en los cantones de Jolopxam, Tipopale, Tu Campo, Xecax, Simacol y Xevitz, se ha dotado de semillas de FAO programa Ixil en las comunidades de la Pista, Jacana, Turanza, Vicruz y Batzumal I trabajando con huertos, en el cantón de Xebac se trabaja con jóvenes y señoritas con un invernadero donde producen tomate que actualmente venden, se han bordado 105 pilas



a las familias de las aldeas de Xecotz, Buena Vista y Santa Marta, se trabaja Artesanías en las comunidades de Pino, Pexla grande, la Pista, Utzal y violetas y se fortalece la economía de las familias específicamente a las mujeres y en temas de higiene del hogar y el buen uso del agua.

TERCERO: el lic. Carlos Gallego presenta a grandes rasgos sobre el tema de municipios saludables, de igual manera socializa la visita de PROEDUSA al municipio de Nebaj, en donde da a conocer las actividades a realizar el día 13 de Mayo del presente año en donde menciona que se realizaron entrevistas a diferentes representantes de instituciones y se trabajara un plan de promoción, el día 14 de mayo se realizará grupos focales en el hotel Utz'la ja en donde se invita a todos los presentes a participar ese día ya que se han priorizado en 21 partidas participaran en dicha actividad, pero deben de ser de las instituciones que participan en COMUSAN. Los personas que se agregan a la reunión son: Manuel Uluán representante de MARN, Quiché quien desempeña el papel de promotor en salud, Galoel Wilson Ramírez Cedillo de Fundación contra el hambre, Félix Cosspay Cedillo Ceto de MINEDUC y Fernando Pedro López de MINEDUC. Se indica que se enviará la invitación correspondiente a cada organización.

CUARTO: Trina López monitora de SESAN presenta información sobre el MONISAN refiere que es un monitoreo enfocado a evaluar las acciones que realiza MIDAS, Municipalidad, MSPAS y organizaciones que trabajan salud, se trabajara solo en la comunidad de Janlay en donde se tomaran a 21 familias y como primer paso se necesita el croquis para localizar a los familias, se menciona que se evaluarán todas intervenciones que se han realizado en la comunidad, se refiere que este punto solo es para informarles como realizará esta actividad.

QUINTO: El prof. Emilio



Guzman, presenta la Carta de Adhesión y presentación de presupuestos, menciona sobre las actividades a realizar el dia 13 y 14 de mayo, de igual forma hace mención que el dia 2 de mayo del presente año el alcalde municipal y su consejo firmo la carta de Adhesión en donde menciona que esta carta hace referencia a que la corporación Municipal esta anuente apoyar las actividades a realizar, refiere sobre los presupuestos que se debe trabajar para poder tener la perfilación del proyecto por lo que hacer ver la necesidad de que las comisiones se reunan y puedan trabajar lo mas rapido posible, tambien refiere que se hara un reglamento para el mercado con el objetivo de mejorar sus ventas y el lugar donde estan los comerciantes, de igual forma invita a que los presentes participen en una reunión que tendra con los comerciantes, agradece la participación de los CETEA porque reconoce la importancia de su participación como promoción a padres y niños sobre el control de la basura. SEXTO: No habiendo mas que dejar constancia se da por finalizada la presente en el mismo lugar, firmando los que intervienen.

Hélio López
Nutrición
PRIS-Neabaj

Francisco Pérez
Cooperativa

MIDES

B. Cabral
Cabs 6a

Wilson Ramírez
Fiscal de R.F.
F.A.G

Juanito Gómez
Ejido

Macario Guzman
Cabo 7015 Neabaj
Trabajo



~~ACTA DE REUNIÓN
COMUSAN NEBAJ - 2019~~

~~ACTA DE
REUNIÓN
COMUSAN NEBAJ - 2019~~

Acta No 5 - 2019

En el municipio de Nebaj, Departamento de Quiché, siendo las nueve de la mañana en punto del día Martes 14 de Mayo del dos mil diecinueve, reunidos en el Salón del Hotel Utz Ixja las siguientes personas: prof Emilio Guzmán síndico primero y presidente de la comunidad de COMUSAN; Magdalena Noemí Ceto Onel, secretaria de la Oficina de Síndicos Municipal, Licda Helen María López Estrada nutricionista del Distrito de Salud de Nebaj; Sara Yolanda Rodríguez, Educadora para el Hogar del MAGA, Lic Carlos Gallego trabajador social del Área de Salud IXIL, Nery Brito Ramírez de COPREDE, Feliciana Cedillo Trabajadora Social de OPS, y Ana Medina educadora de OPS, Jonas Colón de FAO, Licda Magdalena Guzman del Área Comunitaria, representante de MIDES, de Educación, Hospital de Nebaj Lic. Elmer Barrios y Manuel Ulvan representante del Ministerio de Ambiente, todos nos reunimos con el objetivo de realizar grupos focales para el Estudio "Análisis de la Sostenibilidad de Municipios Saludables en Guatemala" las personas que realizan el estudio es personal de PROEDUSA del ministerio de Salud de la ciudad de Guatemala. PRIMERO: se realiza la presentación de cada uno de los participantes, el presidente de la COMUSAN prof. Emilio Guzman brinda la bienvenida a los presentes en la reunión. SEGUNDO: el consultor de PROEDUSA brinda el objetivo de la actividad haciendo